

EL JUEZ DE PAZ.

PERIÓDICO LIBERAL DE OPOSICION.

Reconocemos el Gobierno provisional.—Censuraremos sus actos en lo que merezcan censura.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes en todas las provincias de España 4 reales.

Saldrá los días 1°, 7, 13, 20 y 26.

VERDAD Y JUSTICIA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Se suscribe en las librerías de Colomar y Muntaner en donde se dirigirán los pedidos.

¡CIUDADANOS!
¡PALMESANOS!

El Ayuntamiento se encuentra á la última palabra.

Es decir, corre parejas con la Hacienda española. Está mas tronado que yo y no tiene una pieza de cinco céntimos para hacer cantar un ciego. ¡No tiene dinero!..... ni de dónde le venga, que es lo peor, segun el modo de discurrir de sus eminencias financieras, que á todas horas se rompen los cascos para hallar una solucion al problema.

Vamos, me inspiran compasion.

Un Ayuntamiento, compuesto de la flor y nata de los tres *partidos*, que tiene mas deseos de gastar dinero que un calavera en ayunas; que está dispuesto á hacer de la ciudad de Palma un moderno Paris y tiene que estarse brazos cruzados, cruzando el desierto de sus ilusiones, esperando el maná que ha de llover un dia..... de los bolsillos de los contribuyentes.

¡Cuántas cosas buenas haria el Ayuntamiento, si tuviera dinero!

Pagaria todos los atrasos que dejaron aquellos Ayuntamientos, tan apáticos, tan descuidados.

Pagaria las espropiaciones forzosas, obra benemérita de sus compadres y veríamos desaparecer el barracon de la plaza de Cort, que está protestando de aquella medida.

Sobre las espropiaciones tenemos mucho que decir, porque nos han dicho al oido y en secreto no sé que cosas, sobre primas y sobre desamortizacion de pagarés..... ya desollaremos el rabo.

Sigamos. Crearia policia urbana, cosa que ya se hace desear porque de no tendremos que abandonar nuestra patria así que venga el verano por temor del cólera,

Terminaria la calle de Odon Colom y desaparecería la de los *Buñols* y la de *Cererols*. Haria lo mismo en la plaza de abastos, y en la del *Aceite* que tan mal parada dejó el señor Billon, levantaria un monumento dedicado á los trece ínclitos regidores que huyeron cuando el cólera, para que las generaciones futuras les recordaran.

Repondria las averías que sufrió el Borne y la Glorieta, el dia de la regeneracion.

Pagaria al panadero que facilita el pan que reparte la Beneficencia domiciliaria, que dicen quiere hacerse el sueco.

Y teniendo dinero podria pagar desahogadamente á los serenos y á los que vigilan la espendicion de comestibles, cosa que vá como la cosa.

Sí, ciudadanos y palmesanos: la cosa es gorda.

Y lo peor de todo es que se encuentra atrancado y si algo hace es para retroceder.

Me equivoco; ha dado un gran paso: ha resucitado la antigua rifa de empedrados.

Pero al parecer los productos solo sirven para desempedrar. Así lo vemos.

Algo es algo, como dijo el otro.

Vamos á ver, señores del Ayuntamiento; no tienen ustedes dinero, verdad?

Y sin dinero no baila el perro.

Pues ahí de vuestro cacúmen, á *hacerlo*.

¿Cómo se las arreglaban los Ayuntamientos, ántes de que vosotros invadierais el gran salon del gran Consejo?

Antes, el Ayuntamiento cobraba sus recargos sobre las contribuciones directas é indirectas, tenia su tanto por ciento y quinta parte sobre inmuebles, sobre subsidio, sobre consumos, etc.; y con estos productos salia del paso, poco á poco, caminando á lo tortuga ya que no á lo cangrejo.

Vino el Ayuntamiento Mayol que arrendó los consumos y como el negocio le fué muy bien, determinó suprimir ó disminuir los recargos municipales sobre las contribuciones, calculando que con los productos de las puertas tenía lo suficiente para cubrir su presupuesto. Los propietarios y los industriales se alegraron mucho. Lo que ganaban sus bolsillos lo pagaba el mísero pueblo.

Vino la Junta y quitó los consumos, y tantos deseos tenía de quitar que por poco quita á todos los empleados y las contribuciones.

El Ayuntamiento sin consumos fué un hombre al agua.

Y allá se está.

Si no le echamos un cable, se ahoga.

Supongamos que ya le tenemos á la orilla, que se ha salvado del naufragio. Pero ha perdido el baul y con él la ropa, el dinero y los papeles. Está desnudo, como nuestro padre Adán al salir de las manos del Primer modelador.

Hay que vestirle, hay que darle dinero y papeles, papeles sobre todo.....

Ayuntamiento, hombre nuevo, sin pecado original, qué vamos á hacer?

Mira que la serpiente te enseña la manzana.

¿Vás á hacer un empréstito?

No lo hagas, porque no encontrarás quien te lo tome, y sobre todo, de dónde lo pagas?

¿Vás á hacer una derrama?

No te lo aconsejo, porque el pueblo en uso de su soberanía, derramaría sobre tí sus maldiciones.

¿Sueñas con la capitacion?

Seria tu decapitacion, seria tu deshonra.

No tienes mas vereda para salir del atolladero que la antigua.

Tienes que ser retrógado.

Tómalo por donde quieras; discurre, medita, propone, ensaya y lo verás.

Tú no tienes dinero, y lo peor es, que lo necesitas.

¿Sabes lo que has de hacer?

Yo te lo diré.

Tú empezaste tu reinado á principio de trimestre. Cuenta justa, verdad?

Pues forma tu presupuesto para los tres trimestres que restan para terminar el año económico de 1868 á 1869, y lo formas con arreglo al antiguo modelo, es decir, como cuando el Ayuntamiento no tenía consumos. Aumentas tus recargos sobre directas é indirectas hasta el límite que te señalan las

leyes, lo sometes á la aprobacion del señor Gobernador, lo cobras y adelante.

Nadie podrá quejarse: ni pierden ni ganan: se quedan como estaban ántes.

Vuelven á la tradicion, á la costumbre.

Te llamarán retrógado, tal vez; que no sabes hacer nada nuevo, pero no te incomodes.

Dí que Dios no te ha iluminado, ó que no te llamaba por ese camino.

Mira, y si despues de hecho lo que te digo, te faltaba algo, impon un arbitrio sobre las especies de consumo de lujo, v. g. vinos extranjeros, quesos y salchichones ó embutidos, etc.

Y así podrás caminar, es decir, podrás salir del mal paso, porque ahora andas en malos pasos.

Eso, eso es lo que has de arreglar y no perder el tiempo, que vale mucho, en si has de ir ó no en corporacion á la publicacion de la Bula.

Ese paso que acabas de dar ni te dá fama ni honra. Tal vez crees haber puesto una pica en Flandes, y lo mas, lo mas que has hecho ha sido merecer la crítica de la poblacion sensata.

Todas las cosas, segun el lado de que se miran, tienen su parte de ridículo.

¿Por qué no quitas el uniforme á tus maceros?

Mira que lo llevan como padron de ignominia. Abre la historia, estudia la guerra de sucesion y te convencerás.

Volvamos á la cuestion palpitante. A la del dinero.

Si los que componéis la corporacion popular hicierais un sacrificio, podriais marchar adelante.

Entónces seriais buenos liberales.

¿A no ser que tengais un medio que buenamente os lo facilite?

Si lo teneis dadlo á conocer.

Si no, volved á lo antiguo, á lo que hicieron los moderados y vuestros compañeros.

Entonad el *mea culpa* y decid, Señor, pequé. Nos hemos convencido de que en el terreno de la práctica somos lo mismo que los otros. Las teorías que teníamos sobre el asunto no son mas que ilusiones.

Somos hombres y lo mas que tenemos es que nos han llamado ó nos hemos llamado liberales.

Nuestros hechos responderán de nuestras obras.

Creíamos que pronto nos hubieran rele-

vado, y el Gobierno, para nuestro castigo, ha tenido la debilidad de prolongar nuestro suplicio.

Id con cuidado, que el pueblo que todo lo vé, no diga el día en que os marcheis con la música á otra parte:

Idos en paz. ¿Quién quitará los escombros?

Los vándalos dejaron ruinas á su paso.

Vosotros no sabemos lo que dejareis.

¡Ciudadanos!

¡Palmesanos!

El Ayuntamiento no tiene dinero.

De profundis.



EL VICIO EN RELACION CON LA POLÍTICA.

A medida que el mundo avanza por la senda de la civilización y del progreso no parece sino que el genio del mal, encarnizado enemigo de la causa santa, hace desesperados esfuerzos procurando contrarestrar el poderoso movimiento de las ciencias, valiéndose de la propagación de los vicios para minar la sociedad y hacerla caer de nuevo en el oscurantismo y la barbarie.

El perfeccionamiento de los sistemas que desarrollan la riqueza de un país, los descubrimientos nuevos, las aplicaciones continuas, todos los adelantos en fin, de mas ó ménos importancia, son otros tantos motores que impulsan la máquina del progreso, haciéndonos caminar rápidamente hácia el período de la perfectibilidad humana.

Mas como si ese período fuese un sueño y su realización imposible, las pasiones mas bajas invaden el corazón del hombre que ávido de innobles placeres hace sino inútiles á lo ménos difíciles las operaciones de la ciencia.

De esta fatal contradicción resultan siempre el envilecimiento, la decadencia y la ruina de la sociedad.

Las que nos parecen pequeñas causas, suelen producir terribles, desastrosos efectos que destruyen completamente el orden de las cosas.

La caída de Roma no reconoce otra causa que los vicios de los romanos.

La molición y los placeres de Rodrigo, trajeron á España siete siglos de guerra sin tregua ni descanso, siete siglos durante los cuales solo se estudiaba la ciencia de guerrear.

Es decir, la ciencia de la destrucción.

Mas tarde, el pueblo que nos habia domi-

nado, y que habia encontrado en nuestra patria fuertes elementos para su grandeza y progresidad, perdió su prestigio y su fuerza, lo perdió todo por los vicios de Boabdil el Chico, que al salir destronado y vencido, vueltos los ojos á la gentil Granada solo supo llorar su harem, sus baños y sus jardines, sin ver que en aquellos monumentos, verdaderas maravillas del arte, dejaba las huellas de un pueblo cuajado de sabios cuyo engrandecimiento habia reducido á la nada, concluyendo su energía en el goce de mezquinos y estériles placeres.

Ninguna otra nación del mundo, puede deplorar como España, las fatales consecuencias del vicio.

Miradla cuando solo reconoce por límite la inmensidad del vacío, desde el apogeo de su gloria rueda con estrépito al abismo.

Desde Pavía y San Quintín se derrumba como un formidable coloso, y todavía el suspiro que lanza en Trafalgar logró conmover al orbe que contemplaba con respeto y admiración los restos del gigante.

Desde entónces acá la historia de nuestra patria está escrita con sangre de sus hijos, y á la cabeza de ese miserable y terrible capítulo deben ponerse estas palabras: «Época de los fratricidas.»

Si buscáis el origen de tantos desastres, hallareis reyes cuya inteligencia embotada en el vicio, se hallaba muy débil para sostener el peso de los asuntos del Estado, viéndose obligados á deponer el gobierno en las manos de torpes ó avarientos favoritos, que viciosos tambien compraban sus placeres con el oro de la nación, dejando campo abierto á la política extranjera, que no necesitaba por cierto, tanto descuido y vergonzosa inercia, para tender su garra, semejante al ave de rapiña siempre dispuesta á arrojarse sobre la presa.

Un rey callejero, solo apto para livianos galanteos lega la desmembrada España á un príncipe raquíptico é imbécil que se acobarda y llora ante las sotanas inquisitoriales, como pudiera hacerlo un niño delante de una fea escultura. Ese idiota muere, pero muere mándonos, y despues los vicios continúan, con muy cortos paréntesis, cercenando la dignidad del trono y mutilando el Estado.

La monarquía viciada convida á la revolución, la hace necesaria, imprescindible; la monarquía es un sistema, y su elemento es el pueblo que la ha levantado y la sostiene en sus robustos hombros. Se ha de hacer de

modo que el pedestal permanezca tan sólido, que apenas sienta el peso de la estatua, mas si esta se adorna con ridículos atributos, si estos se aumentan mas y mas, llega un dia en que la desfiguran y la hacen tan pesada, que el pedestal negándose á sostenerla se aparta y la estatua se derrumba y se pulveriza.

Así es la monarquía desfigurada por sus vicios, y así es tambien la revolucion que con facilidad la derriba, porque la monarquía en este caso era un sistema inútil, y es preciso arrojarlo para crear otro nuevo.

Los vicios del monarca han sido pues los agentes mas poderosos para ordenar su caída; la historia lo dice.

Pero llega la revolucion, lógica, inevitable, y destruyendo multitud de sistemas con los hombres que los hacen, se hace estremada y por consiguiente viciosa, y he aquí una revolucion inútil, revolucion que cansada de ser sucumbirá bajo cualquier peso que se la eche encima, por colosal é insoportable que parezca.

Ahora bien, contad el tiempo que ha pasado de revolucion á revolucion, de sistema á sistema, y obtendreis la cifra que representa el tiempo malgastado en cometer una série de crímenes inútiles, en levantar espléndidos palacios, centros del vicio y la pereza, al lado de mal cubiertas cabañas donde viven muriendo el trabajo y la virtud, y en aprisionar la ciencia y la sabiduría, luz vivificante que Dios ha lanzado al mundo, para que en él reinase, y á la cual se han sobrepuesto los vicios, porque es el verdadero obstáculo que se opone á su marcha frenética y sanguinaria.

Ved si, deponiendo los vicios, desde Jesucristo que inauguró la idea de la fraternidad universal, hubiéramos podido llegar á la perfeccion de este santo sistema ó mejor dicho á la perfeccion de este santo deber.

Es pronto, decís vosotros; es pronto, digo yo; pero no se os ha ocurrido preguntar por qué?

Un siglo piden los mas: nadie hay que pida mas de dos, para verificar esa gran revolucion filosóficamente demostrada; contad los siglos que han pasado desde que el Hijo de Dios la dejó indicada en el solemne y tremendo drama del Gólgota.

Se han ido diez y ocho siglos completos desde entónces, resultan pues para los mas exigentes, diez y seis siglos perdidos en el fango de la molicie, y en el embrutecimiento de mezquinas pasiones. Durante ese tiempo la ciencia existia sin desarrollo.

Me diréis que hoy la ciencia se ha desarrollado, que el pensamiento se eleva, que la instruccion cunde. Es verdad; pero como al principio he indicado, al paso que esto sucede los vicios tambien se desarrollan, se elevan y se perfeccionan hasta el punto de querer ocupar un sitio en la fórmula del progreso, y yo os digo que mientras esto suceda, la gran revolucion si se verifica no será como sábiamente se ha pensado, siendo estéril y hasta fatal, mientras no esté apoyada en la razon, sancionada por el universo y consolidada por su perfectibilidad incorruptible.

Mirad á la viciosa y corrompida monarquía francesa caer á impulso de la convulsion mas grande que han sentido los pueblos; ved esa revolucion madurada en la mente de los filósofos; estalla con fuerza colosal, pero los hombres que la han pensado no son los que la empiezan á hacer. Danton instiga las masas, Robespierre se estralimita; Murat se ensangrienta como un carnicero que goza en su oficio, del fondo de la república brotan tiranos y verdugos, y Francia se convierte en un circo romano donde solo se escuchan el rugido de la fiera, y la voz del espanto y del terror.

De entre el polvo ensangrentado en que se envuelve ese bárbaro festin de la locura, se levanta un nuevo sistema, el sistema de la ambicion, el imperio. Ved pues los revolucionarios convertidos de republicanos en esclavos, ved como pretendiendo adelantar un paso retroceden aun mas allá de la concepcion de la república. ¿Y sabeis por qué? Porque entre los millares de seres que componen la humanidad, hay muy pocos de quienes pueda decirse: «Esos han dominado sus pasiones.» Todas las pasiones puestas en juego viciaron la revolucion francesa haciéndola inútil. Alzóse el imperio, es decir Napoleon, *el coloso de la fortuna*, como ha dicho Arolas, el cual embriagado de gloria se hizo un vicio de los combates; trabajó solo para sí, puestó que despues de sacrificar millares de hombres y torrentes de oro, no supo ni aun consolidar su imperio, y murió sin legar al mundo otra cosa que una série de combinaciones geométricas grabadas con sangre sobre el tablero de la Europa.

Desde entónces Francia no ha hecho mas que dorar sus cadenas.

Los adelantos materiales han venido empujados por los tiempos, pero estos adelantos no pueden hacer la felicidad de los pueblos mientras se hallen sujetos al monopolio y la

ambicion, y es doloroso ver sacrificados los elementos de la riqueza de un pais, á las vanas pasiones de un puñado de viciosos, mientras ese pais se muere de hambre como el pobre prisionero que amarrado á la cadena contempla sin poder alcanzarlo el pedazo de pan que los carceleros han tenido la crueldad de dejarle á la vista.

Los adelantos morales no han venido todavía; el tiempo bien los impele, pero los vicios de la sociedad los rechazan, y hé aquí por qué yo digo con vosotros: «Es pronto.»

La revolucion ó ha de hacerse moralmente ó no ha de hacerse, porque no será nunca buena revolucion aquella que tenga sobre sí una sola gota de sangre.

La esperiencia os lo demuestra; desde Jesucristo acá ¡cuantas revoluciones se han sucedido! y sin embargo no hemos adelantado un paso, estamos como en su tiempo, en la predicacion.

Analizad sino la sociedad moderna; no hay institucion por *sagrada que sea* en que las pasiones no hayan echado el gérmen de la corrupcion.

Los políticos ambiciosos, jamás han reconocido por móvil de su ambicion un noble propósito; su sabiduría consiste en ahogar las voces de la razon y de la ciencia, su poder estriba en la ignorancia del pueblo, pero el pueblo es un gigante á quien basta solo mover los hombros, para derrumbar el soberbio palacio del tirano. Instruid á ese coloso, hacedle de fanático, razonable; de frívolo, sensato; de niño, hombre.

La libre enseñanza es el escalpelo de la inteligencia, la piedra filosofal de la revolucion.

Con ella el hombre aprenderá á dominarse y vencerá sus propios vicios, acallará la voz de sus pasiones; pensará, discurrirá.

Instrúyase á los pueblos, y unida la humanidad en estrecho lazo, verifíquese la revolucion universal.

Tan solo así puede ser consolidada.

Providencias y fallos.

Habiendo visto la desunion que reina en esta ciudad y en toda la isla entre los unionistas, progresistas y demócratas: Considerando que en toda España se vende dos cuartos de lo mismo: Considerando que si *esto se vá*, como dijo el Sr. Aparisi y Guijarro, la culpa será de los ambiciosos que

quieren explotar la pobre Hacienda: Considerando que tras la desunion es muy fácil venga otro Ibrahim Clarete que nos muele á palos: Invito á todos los que se llaman liberales, á todos los que lo son de buena fé, á todos los que desean el orden, á que se unan prescindiendo de personalidades y ayuden al Gobierno á que se sostenga, evitándole un naufragio que seria fatal para todos.

Habiendo llegado á mi noticia que ciertos médicos al espedir sus recetas, exigen que los medicamentos se tomen de cierta privilegiada farmácia, alegando que en las otras son de mala calidad: Considerando que ese modo de obrar es poco digno: Considerando que con ello pretenden comprar un poco de influencia: Resultando de esto un perjuicio para los demas farmacéuticos que no danzan en la política: Hallo que debo condenar y condeno á los tales á que no repitan su exigencia y de nó les aplicaré un vara-palo que les quitará el polvo de su mal proceder para toda la vida.

Seccion literaria.

A LOLA.

Ví tu vista, y encantada
Con la luz que tornasola
El alma sentí embriagada.....
¡Válgame Dios, qué mirada!
¡Pero qué mirada, Lola!

Yo á comprenderte no acierto.
¿Porqué hay veces que entre enojos
Muestras su brillo cubierto,
Si sabes que con tus ojos
Puedes dar la vida á un muerto?

Bien sabia bautizar
El que te puso Dolores.....
Tuvo acierto singular.
¡Ay Dolores! ¡qué dolores!
Me estás haciendo pasar!

¡Hermosa, bendita seas!
Desde el dia que te hallé,
Esclavo tuyo quedé.
¡Vamos! ¿á quién no mareas
Cuando le enseñas el pié?

¿Y tus lábios de rubí
Que sonrien sin agravios

Y calman sin frenesí?...
¡Ay cielos! ¡lo que es tus lábios
Que me los claven aquí!

Dime, ¿y cuándo tus cabellos
Suelos del aura al vaivén,
Quiebran del sol los destellos?...
Que tus cabellos son bellos
No hay duda, todos lo vén.

Yo quisiera celebrar
Tus hechiceros encantos;
Mas, es locura empezar.....
Si tus encantos son tantos,
¡Ay! ¡quién los puede contar! E.

AYER Y HOY.

Pura y sencilla vivias
En una pobre cabaña;
Hoy vives en un palacio
Ricamente engalanada;
Ayer tu voz era dulce
Como el suspiro del aura;
Hoy es torpe como tú,
Cual tus impuras palabras;
Ayer tu cuna era pobre,
Flores tenias por galas;
Hoy tu lecho es de marfil,
Hoy te adornan esmeraldas.
¡Ayer, honrada vivias;
Hoy, ya no vives honrada!

¡Pobre vírgen democracia
Tu virginidad pasó,
Mañana dirán al verte.....
Una mas que se perdió! G.

CANTARES.

Tu padre me gusta un poco,
Tú me gustas mucho más,
Pero á tu madre morena
La daría á Satanás.

¡Válgame Dios del cielo!
Dijo una niña,
Cómo descansa el alma
Cuando suspira!

En la luz de tus ojos
De amor me quemo,
Y cuánto mas me abraso
Pido mas fuego.

Por coserme una camisa
Ya sabes te dí un dedal,
Tambien soy de los de moda.....
Quiero decir..... liberal.

BUENO Y MALO.

Anoche, en la sesion del casino liberal, D. Joaquín Fiol, el moderno cónsul de Alejandría, se ocupó de nosotros de una manera impropia de su carácter, de su educacion y de sus ideas.

Nosotros seguiremos otra senda.

Si alguna vez nos ocupamos de dicho señor, lo haremos como se merece.

Por de pronto le haremos saber que ha ladrado á la luna.

¡Viva la tolerancia!

Perdona si te intercalo
En mis columnas de honor,
Si tú me criticas, malo,
Y si me aplaudes, peor.

* * *

Los diarios de esta capital han publicado lo siguiente:

«Casino liberal.—Esta sociedad, en sesion de ayer, acordó que se publicase en los periódicos de esta capital la siguiente proposicion que fué aprobada por unanimidad.

«El Casino liberal ha visto con sumo agrado que el M. I. Ayuntamiento de esta ciudad ha tomado la determinacion de no asistir á la publicacion de la *Bula*, rompiendo sensatamente con una rutina que ya no tiene razon de ser, atendida la época del progreso que ha inaugurado nuestra gloriosa Revolucion.»

Palma 28 Noviembre de 1868.—El Presidente—Antonio Marroig.—El Secretario—Vicente Mora.»

¿Con qué ha *rompido* sensatamente con una rutina?

El Casino liberal, en uso de un derecho que no trataremos de disputarle, porque lo tiene, ha visto con agrado la medida tomada por el Ayuntamiento.

Pero nosotros, que tenemos el mismo derecho que el Casino liberal, diremos al Ayuntamiento que hemos visto con mucho desagrado el que tomara la determinacion que tomó, y con nosotros le dice lo mismo la mayoría del público.

Mas le hubiera convenido ocuparse de los medios para salir de sus apuros.

Con semejante medida
Somos judíos y moros,
Ya no publican la *Bula*.....
Concejales..... ¡á los toros!.....

* * *

El Ayuntamiento nos ha hecho saber de una manera franca y explícita lo que debe, de la herencia que le dejaron los caidos, y lo que tiene á cobrar.

De ello resulta en resumen un déficit para fin del año económico de 259.803 escudos 668 milésimas.

¡Pobres contribuyentes! ¡ay! ¡ay! ¡ay! ¡ay!

¡Partidos en tres mitades

Vamos á la bancarrota!.....

¡Ya han publicado la *Bula*!.....

Ahora..... á bailar la jota.

* * *

Anoche los amigos del Sr. D. Emilio Pou, últimamente nombrado ingeniero civil de esta provincia, le obsequiaron con una brillante serenata.

Nosotros le damos la enhorabuena por haber vuelto á esta provincia donde tan gratos recuerdos dejó.

Los liberales han abierto un nuevo casino, creemos que en sentido monárquico.

¡Ay! tanto nos fraccionaremos que al fin y al cabo llegaremos á quedar reducidos á cifra negativa.

¿Por qué razon nos llaman neos?

¿Porque hemos dicho que somos monárquicos?

Se equivocan ustedes, en todas nuestras acciones y en todas nuestras obras hemos demostrado siempre que somos liberales.

Será que nosotros entendemos la libertad de otra manera.

—Es necesario tomar una medida seria contra el Director de ese periódico que nos critica.

—¡Qué se le forme causa!

—¡Qué se le ponga preso!

—¡Qué se le mande á Fernando Pó!

Eso y algo mas dicen para nosotros muchos de los que gritan ¡viva la libertad de imprenta!

¿Cómo la entenderán esos señores?

¡Qué liberales tan liberales!

Esto se parece á la libertad de asociacion.

Ya se han repartido papeletas á todos los que quieran tomar parte en el naufragio universal.

Lectores, á construir el arca y á buscar el Noé.

Segun parece en cierto lugar se acostumbra á cantar muy á menudo el célebre *Rosario de la aurora*.

Este modo de discutir no es nuevo en España, pero si de entre esos *oradores* sale alguno para las *Constituyentes*, Dios nos libre de lo constituido.

Lo cual vale tanto como decir, Dios libre á los diputados de coscorriones y malas razones.

Un republicano arengaba el otro dia al pueblo y entre otras lindezas le decia:

«Todos los libros que llevan la censura eclesiástica, son unos malos libros, llenos de inmundicia y de obscenidades. Yo no los he visto. Hablo.....»

Basta con la muestra. Juzgue el lector.

Por ahí se dice que quieren hacer á Prim emperador.

Si llegase á serlo yo de mi cuenta y riesgo le nombraba inmediatamente embaucador.

¿Qué dirán á esto Topete y Serrano?

Capaces serán de..... callar.

Y tendrán sus razones.

—Todo esto me va oliendo á carnaval.

¿Por qué no ha asistido el Ayuntamiento á la publicacion de la Bula?

Porque sabe que de todos modos ha de comer de vigilia.

La madre patria va á quedarse sin leche.

Los contribuyentes se preparan á darla una nodriza que le ayude en el presupuesto.

Hay tanto mamon, que es imposible que la pobre pueda amamantarlos.

Ya vienen las Navidades,

Liberales, ¡qué ocasion!

Comprad con dinero-nómina

El turrón de la nacion.

En la noche última varios individuos en uso de su soberanía han dado libertad á sus tripas enseñándolas á la luna.

Poco despues han sido conducidos por los tiranos de la libertad al hospital y á la cárcel.

¿Pues no dicen que hay libertad y que cada uno puede obrar como mejor le convenga?

Quando ellos se despachaban

Los habia que gritaban

Moralidad y justicia,

Y las armas preparaban

Algunos de la milicia.

Hemos recibido el prospecto de un nuevo periódico que bajo el título de *El Previsor*, empezará á ver la luz pública desde el juéves próximo en esta ciudad.

Le saludamos y le enviamos nuestra mas cordial enhorabuena, porque viene á defender principios que nosotros defendemos.

Que el público le dé una larga vida.

Las manifestaciones en favor de la república van siendo nuestro pan de cada dia.

Ay quien dice que de estos polvos vendrán aquellos lodos que hace algunos meses tanto nos dieron que hacer.

A mí me parece que los republicanos están llamando á los tiranos.

Ello dirá.

—¿En qué me parezco yo al Ayuntamiento de Palma?

—En que tengo el bolsillo completamente vacío y no puedo pagar á los *ingleses*.

Por fin se verificó en nuestro teatro la función dedicada á la memoria de Rossini. Nos ocuparemos de ella en el número próximo.

Por ahora solo diremos que estábamos mal informados respecto á lo ocurrido con la orquesta, pues esta solamente exigió alguna retribucion para los músicos que no están contratados por la empresa, y tomaron parte en la función.

La verdad en su lugar.

* * *

Continúa el escándalo en el paraiso del teatro principal todos los dias festivos.

Continúa la autoridad impasible.

¿Para qué hay presidencia?

Si el actor se estralimita para con el público, al momento se le multa en nombre de la ley.

Si el público falta al decoro, y se estralimita para con el artista y las personas sensatas que acuden al teatro, la ley permanece muda.

¿Qué ley es esta?

Señora justicia, ó sois ó no sois.

Si sois, portaos como tal.

Si así lo haceis Dios os lo premie; si nó la Razon os lo demande.

* * *

El escribano de uno de los Juzgados de primera instancia, Sr. Arbós, se presentó, hace unos pocos dias á un vecino del Arrabal de Sta. Catalina, para notificarle no se qué mandato del Sr. Juez.

—Qué quiere V.? le preguntó el vecino.

—Que firme V. esta órden del Juez, le respondió el escribano.

—De qué Juez?

—Del de primera instancia.

—Del de primera instancia!... Lárguese V. de ahí, embustero... ¡pues no viene diciendo este señor, que todavía hay jueces!... No sabe V. que desde que se quitaron los municipales y los consumos ya no los hay!...

—Entonces llamaré testigos.

Y el corrido escribano en efecto los llamó; pero ellos le repitieron que se largara y que ya no habia jueces.

¡Ay! Libertad, Libertad,
Señora del alma mia,
Tus amigos de hoy en dia
Te llaman, barbaridad.

* * *

Liberales, amigos del gobierno, el empréstito sigue.

A suscribiros, pronto, pronto, despues no digais que no habeis llegado á tiempo.

No probeis lo que ya sabemos; que sois liberales hasta un poco ántes de llegar al bolsillo.

¡Sacrificios por la patria!
Que los haga ella por mí,
Que me dé del presupuesto
Que de gorra no comí.

* * *

—En el Casino liberal, la cosa marcha.

—Se discute que es un primor.

Ha habido dos ó tres sesiones, que nada tenian que envidiar á las del Angel esterminador.

—Esa gente es el demonio,

Convence de una manera,

¡Ay! ¡ay! señor don Antonio...

Tómelo usted como quiera.

*

¿Por cuál nos decidimos, amigos demócratas?

—Por la república federal.

Por la id. unitaria.

Por la id. federativa.

Por la id. confederada.

Por la id. democrática.

Por la id. mesocrática.

Por la id. aristocrática.

Por la id. gimocrática.

Por la id. centralizada.

Por la id. descentralizada.

Por la id. vamos ¿en qué quedamos? No os quejeis, que en este terebinto hay donde escoger.

*

Los Jueces de paz no se nombrarán hasta el 15 de los corrientes.

El Sr. Ministro de Gracia y Justicia así lo dice.

Ese retardo y el otro y el otro me dá mala espina.

¿Cómo saldremos del baile?

*

Se ha publicado un folleto escrito por un desengañado que dice:

«Dícense liberales, hombres para quienes los que profesan ideas opuestas á las suyas, es un crimen y estos nó son liberales, sinó absolutistas, y los peores de esta raza: es absolutista el republicano que á voces y gritos, ó con las armas, trata de hacer callar á sus contrarios; es absolutista el progresista cuyos oidos no pueden tolerar un viva al absolutismo, sin echarse el fusil á la cara y dar cuenta del imprudente, mandándole al otro barrio: es absolutista el liberal que apalea á este ó al otro escritor, cuyas ideas difieren de las suyas: son absolutistas los que al grito de libertad, atacan la casa de algun ciudadano del bando opuesto, robándole y saqueándole; y ¿quiéren pasar estos por liberales? ¿Cuándo estarán maduros para la libertad unos hombres á quienes sus gobiernos dan tales enseñanzas? ¿Pues qué hacen las masas en estas circunstancias, sinó poner en práctica bajo el santo nombre de la libertad las lecciones del absolutismo de sus gobiernos?»

—Pues amigo, así son ellos, sinó que me lo pregunten á mí.

*

Del *Gil Blas*:

«No dejemos pasar la noticia del dia:

En Suiza ha sido multado en 800 francos un ciudadano por no haber querido aceptar un destino.»

Lo mismito sucede en España.

Por lo no firmado,

El editor del periódico, FELIPE AMENGUAL.